

yang ekstra melelahkan dan menguras tenaga untuk merawatnya. Dengan kondisi yang seperti itu ibu Faridah merasa bingung dan pasrah karena harus menjadi ibu sekaligus ayah untuk keluarga kecilnya. Oleh karena itu ibu Faridah kurang bisa merawat dan membagi waktu untuk anak-anaknya. Ibu Faridah juga beranggapan bahwa anak yang seperti itu lebih baik di dalam rumah saja dan tidak disekolahkan seperti halnya anak-anak yang lainnya.

Permasalahan ini bermula ketika anak laki-laki kedua bu Faridah yaitu Wawan pada usia 2 tahun 5 bulan menunjukkan gejala-gejala yang tidak wajar seperti halnya anak-anak kecil pada umumnya. Gejala yang nampak dari anaknya yaitu: kalau di panggil tidak mau menengok, kalau di ajak berbicara selalu menghindari kontak mata, lebih suka bermain sendiri di bandingkan bersama teman-teman sebayanya, lambat berkomunikasi, bahkan jika di dekati untuk sekedar di ajak berbicara atau di ajak bermain anak ini malah menjauh.

Ketika anak berusia 5 tahun kebanyakan orangtua menyekolahkan anak-anaknya untuk sekolah di taman kanak-kanak (TK). Tetapi berbeda dengan Wawan, dia tidak di sekolahkan di sekolah *inklusi* (khusus anak-anak yang berkebutuhan khusus) karena biaya yang sangat mahal dan tidak ada yang mengawasinya. Menginjak usianya yang ke 9 tahun, ada salah satu tetangga yang menawarkan bu Faridah untuk menyekolahkan anaknya di sekolah inklusi di Sidoarjo, akan tetapi ibu Faridah menolaknya dengan halus

dan mengatakan bahwa tidak ada biaya dan yang mengantarkannya untuk sekolah. Sehingga sampai sekarang menginjak usia 15 tahun Wawan tidak pernah merasakan bangku sekolah.

Sejak usia 9 tahun, Wawan sering di marahi dan di pukuli oleh ibunya. Itu semua ibu Faridah lakukan karena merasa capek mengurus anak-anaknya sendirian dan harus bekerja keras seorang diri untuk menghidupi kebutuhan sehari-hari keluarganya. Bahkan kalau misalnya Wawan lagi meminta dan melakukan hal-hal yang aneh-aneh bu Faridah tidak segan-segan untuk menguncinya di dalam rumah sendirian.

Dari hasil wawancara yang telah dilakukan oleh peneliti, klien mengungkapkan bahwa penyebab anaknya seperti itu (berbeda dengan anak-anak pada umumnya) yaitu karena salah satu saudara (adik ayahnya) juga mempunyai perkembangan psikis yang seperti itu. Tanpa disadari oleh orangtua kelebihan yang dimiliki oleh anak klien antara lain: bisa menulis, menggambar, membaca baik dalam bahasa Indonesia maupun dalam bahasa Inggris, pandai mengoperasikan *handphone* tanpa ada pendamping atau guru yang mengajarnya.

Ciri-ciri yang nampak pada anak klien yang berkebutuhan khusus antara lain: terbatas dalam berbicara, kesulitan untuk mengekspresikan kata-kata sebelum bisa mengungkapkan, selalu mengulang apa yang di katakan, kontak mata tidak bisa fokus, sulit menjalin hubungan sosial, tertawa atau marah tanpa alasan yang

dengan klien. Konselor menciptakan keakraban bersama klien dengan berbicara serta mengajak anaknya untuk berinteraksi dan bercanda gurau.

Pendekatan yang dilakukan bertujuan agar pada saat pelaksanaan proses konseling klien merasa nyaman dengan adanya konselor. Pendekatan yang dilakukan konselor ada beberapa tahap, antara lain:

- a. Pertama, konselor memulai konseling dengan bicara yang netral-netral tujuannya agar mereka bisa menerima keberadaan konselor dan membangun kepercayaan dengan klien.
- b. Selanjutnya, konselor memulai pembicaraan yang lebih pribadi kepada klien untuk menggali masalah yang sedang di hadapi oleh klien.

Setelah melakukan pendekatan dan mengetahui permasalahan yang sedang dihadapi klien, maka pada langkah ini konselor memulai menggali permasalahan sebenarnya yang sedang dihadapi klien dengan beberapa langkah berikut ini:

- a. Identifikasi Masalah

Identifikasi masalah yang dilakukan oleh konselor pada study kasus ini yaitu permasalahan tentang seorang ibu yang mempunyai anak berkebutuhan khusus (ABK) disertai gejala-gejala yang nampak. Konselor mengumpulkan data-data sebanyak mungkin mengenai klien untuk mendapatkan gambaran tentang

permasalahan yang sedang dihadapi oleh konseli. Selain itu konselor juga melakukan kunjungan rumah (*home visit*), untuk melakukan proses konseling dengan konseli tujuannya agar konselor dapat mendengarkan secara keseluruhan permasalahan dan keluh-kesah yang sedang dirasakan serta di alami oleh konseli.

Dari situlah akan tampak gejala-gejala yang muncul yang menjadi data penting konselor untuk mengidentifikasi masalah yang sedang dihadapi oleh konseli. Disamping itu konselor mengumpulkan data-data dengan cara melakukan wawancara dengan orang-orang terdekat konseli yakni, saudara dan tetangga terdekat konseli. Dalam mengidentifikasi masalah konseli, konselor tidak hanya melakukan wawancara (*interview*), melainkan juga dengan melakukan observasi.

Dengan melalui beberapa tahapan yang telah di jelaskan diatas, konselor dapat memperoleh data-data yang berhubungan dengan permasalahan yang dihadapi oleh konseli. Setelah semua data-data terkumpul, konselor mendapatkan suatu gambaran atas permasalahan yang sedang menimpa diri konseli.

Konseli merupakan seorang ibu yang yang luar biasa bagi keluarganya, dan juga sebagai tulang punggung bagi keluarganya karena suaminya meninggal dunia. Dengan segala keterbatasan konseli sebagai hamba Allah, konseli di karuniai seorang anak

bantuan treatment/terapi yang akan digunakan untuk menangani permasalahan tersebut. Dalam hal ini konselor menetapkan jenis treatment/terapi apa yang sesuai dengan permasalahan klien agar proses konseling ini bisa dapat berlangsung dengan baik dan dapat membantu masalah klien secara maksimal.

Setelah mengetahui permasalahan konseli, konselor memberikan terapi yang sesuai dengan permasalahan yakni *Terapi Rasional Emotif*. Dalam terapi ini konselor menggunakan teknik diskusi dan teknik penguatan. Agar bisa mengubah pola pikir konseli dalam mengasuh dan mendidik anaknya. Karena selama ini konseli kurang bisa menerima kondisi anaknya yang berbeda dengan anak normal pada umumnya (anak berkebutuhan khusus) yang membutuhkan penanganan, kesabaran serta ketabahan yang sangat luar biasa. Maka dari kasus tersebut muncul beberapa perilaku yang kurang baik seperti sering mengunci anaknya di dalam rumah, sering memukulinya, tidak pernah mengikuti kegiatan yang ada di desa, jarang berkumpul dengan tetangga dan anaknya sering di biarkan sendirian di rumah. Yang mana pada treatment ini menangani masalah-masalah yang berhubungan dengan individu secara keseluruhan yang mencakup aspek emosi, kognisi, dan perilaku. Rasional emotif juga lebih menitikberatkan pada proses berfikir, menilai, memutuskan, menganalisis serta bertindak. Mengetahui kondisi

menerima hal positif yang orangtua ajarkan kepadanya. Berikan kasih sayang dan perhatian yang lebih kepada anak berkebutuhan khusus agar anak merasa dirinya di mengerti kondisi dan diterima apa adanya dirinya saat ini.

e. Evaluasi (*Follow Up*)

Setelah konselor melakukan treatment/terapi kepada konseli, maka langkah selanjutnya *Follow Up* (evaluasi) adalah untuk mengetahui sejauhmana tingkat keberhasilan proses konseling dalam menangani seorang ibu yang memiliki anak berkebutuhan khusus. Dalam langkah konseling yang terakhir (*Follow Up*), dilihat perkembangan perilaku konseli selanjutnya, setelah dilakukannya konseling dalam jangka waktu yang lebih jauh.

Dalam menindak lanjuti masalah tersebut, konselor melakukan *home visit* dan menanyakan kepada tetangga terdekat sebagai upaya dalam rangka melakukan peninjauan lebih lanjut tentang perubahan serta perkembangan yang nampak pada diri konseli setelah proses konseling. Dari beberapa pendapat tetangga terdekatnya mengungkapkan bahwa, terdapat perubahan perilaku konseli yakni: ketika libur kerja sudah mulai bergaul dengan tetangga, tidak memukul anaknya lagi, ketika konseli di rumah tidak lagi mengunci anaknya di dalam rumah, dan sudah tidak

sering membentak dan memarahi anaknya. Data tersebut konselor peroleh ketika konselor melakukan observasi dengan cara mendatangi kerumahnya konseli.

2. Deskripsi Hasil Dari Proses Bimbingan dan Konseling Islam dengan Rasional Emotif Terapi dalam Memotivasi Orangtua yang Mempunyai Anak Berkebutuhan Khusus

Sebelum dan setelah dilakukannya proses bimbingan dan konseling Islam dalam menangani seorang ibu yang mempunyai anak berkebutuhan khusus, maka peneliti dapat menyimpulkan tingkat keberhasilan dari proses bimbingan dan konseling Islam yang telah dilakukan konselor ternyata cukup berhasil dan membawa perubahan yang signifikan pada diri konseli.

Untuk mengetahui tingkat keberhasilan aplikasi terapi *rasional emotif* dengan teknik diskusi dan *reinforcement* (penguatan) dalam menangani seorang ibu yang mempunyai anak berkebutuhan khusus konselor melakukan observasi (pengamatan) dan wawancara mulai bulan maret-mei.

Setelah konseli mendapatkan terapi *Rasional Emotif* dengan teknik diskusi dan *reinforcement* (penguatan), terjadi perubahan baik pada pola pikir dan perilaku klien. Klien yang awalnya suka memukul anaknya, jarang keluar rumah, tidak pernah mengikuti kegiatan Desa,

